
Rapport moral et d'activités 2022

I- Nos valeurs.
Les statuts de notre association rappellent la nécessité de créer des liens et des
échanges entre populations sédentaires et gens du voyage afin de lutter contre toute
exclusion. Cela signifie des actions de communication dans les deux sens (sédentaires
et voyageurs), mais aussi la recherche et la proposition de moyens auprès des services
et pouvoirs publics pour que les droits de la population de Voyageurs soient mieux
reconnus et respectés.

Rappelons  que  notre  association  déclarée  d'intérêt  général  est  membre  de  la
FNASAT  (Fédération  Nationale  des  Associations  Solidaires  d'Action  avec  les
Tsiganes et les Gens du Voyage).
L'ADAGV travaille en lien avec toutes associations et collectivités qui la sollicitent
dans le cadre de ses statuts.

II -  Nos actions en 2022

En 2022 notre préoccupation première concernant les gens du voyage
était le contexte de crise sanitaire qui impactait leur quotidien. En ce
début 2023, demeure ce même contexte difficile auquel sont venus se
greffer  l’envol  des  prix  du  carburant  qui  forcément  pénalise  une
communauté dont les fondements mêmes sont ceux du déplacement et
l’inflation qui rajoute à leur précarité.
Le 1er Février  nous apprenons le décès d’Angélina, maman de 12 enfants dont nous
scolarisons les petits enfants. Ils vont manquer l’école un certain temps durant la
maladie puis après le décès, du 25 janvier jusqu’au 4 février et encore 15 jours des
vacances  qui  suivront.  Les  apprentissages  s‘arrêtent  et  il  faudra  à  leur  retour
retricoter  ce  qui  aura  été  détricoté.  C’est  difficile  pour  les  maîtres/ses  et  les
bénévoles d’ajuster en permanence le travail de ne pouvoir suivre une ligne plus droite
mais tant que les conditions de vie restent aussi précaires [aires trop éloignées des
écoles,  mamans  sans  permis,  véhicules  souvent  en  panne,  maladie…]  nous  sommes
contraints de travailler ainsi essayant de faire pour le mieux pour tous ces enfants.
Les enfants sont tristes .On parle un peu de la grand-mère de leur ressenti, mais c‘est
tabou dans leur culture d’évoquer le nom du défunt. À la rentrée on essayera avec les
plus grands d’évoquer Angélina vivante mais cela restera impossible pour deux d’entre
eux.
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Le 10 avril, pour les collégiens, une sortie cinéma a été organisée sous l‘impulsion de
nos deux adolescentes Kéren et Merveille qui souhaitaient voir un film  se passant
dans la nature. Au cinéma passe « Le temps des secrets  ». Nous optons pour ce film.
Mathis aurait préféré un film japonais mais c‘était difficile d ‘accéder à son souhait.
Sept enfants participaient à cette sortie, Sylvette et Josiane les ont véhiculés. Ils se
sont  partagé  un  gros  paquet  de  pop  corn  tout  en  visionnant  le  film.  Lévy  était
particulièrement attentif, certains l’étaient moins. Kéren a été déçue par le film elle
connaissait la série, l‘effet de surprise n ‘était pas au rendez vous. Ça a  quand même
été un bon moment qu’ils auraient aimé prolonger.
Ce film a ensuite été le support d’un atelier écriture qui n ‘a pu se terminer car les
enfants ne sont pas retournés au collège après le 6 mai …

Le 11 avril Fabienne a accompagné à la mairie d’Echiré puis à la CAF des mamans qui
ne parvenaient pas à inscrire leurs enfants à l’école. 

Le 18 avril  Une chasse aux œufs de Pâques est organisée pour les élèves les plus
jeunes de Benêt stationnés depuis quelques temps sur la commune d’Echiré.
Quatre  enfants  ont  participé :  munis  d’une  petite  feuille  de  route  ils  doivent
retrouver  l’emplacement des poules ; Le bosquet, l’arbre, le massif sont décrits le
plus simplement possible. Grande animation dans le jardin et beaucoup d‘étoiles dans
les  yeux  quand  un  enfant  trouve  une  poule.  Nous  sommes  quatre  adultes  pour
accompagner Clément, Osiase, Fleur d ‘Orange et Merveille, qui elle est plus grande et
nous aide. Il faut essayer de lire ou plutôt de reconnaître certains sons.
Un  goûter  suivra  puis  nous  les  emmènerons  sur  deux  aires  de  jeux  où  ils  s‘en
donneront à cœur joie. Le mot de la fin revient à Clément « j‘ai passé vraiment une
belle après midi » Pour nous aussi ce fut un riche partage.

A partir du 5 mai il n ‘y aura plus d ‘enfants scolarisés des travaux devaient être
faits : il leur est demandé de quitter les lieux. A leur retour, peu de changement …

Jeudi 1er septembre, c’est la RENTREE ! Tous les enfants du primaire sont présents
pour le 1er jour de classe.
C ‘est un vrai progrès pour tous les élèves de pouvoir démarrer sans retard surtout
pour les élèves de CP.
Réunion avec la communauté de communes pour envisager les travaux sur l‘aire de
Croque  Miette  .Nous  passons  ensuite  deux  heures  sur  l’aire  pour  expliquer  les
attentes de la communauté de communes et recueillir leur vœux que nous restituerons
plus tard.
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Pour les adolescents il faudra attendre fin septembre pour pouvoir commencer
la prise en charge au collège, nous serons trois, Audrey, nouvellement nommée
au  CDI,  pour  les  accueillera  jusqu’à  10h  30,  ensuite  Sylvette  et  Fabienne

prendront  le  relai.  Elles  sont  intervenues  deux  fois  trois  heures  par  semaine  en
attente d ‘une inclusion dans certains cours.  Nous travaillons en équipe toutes les
trois.   Mais pour ces adolescents rester 3 heures enfermés et assis reste encore
difficile.  

21  Octobre,  rendez-vous  à  la  mairie  avec  deux  voyageuses  qui  vont  pouvoir
s‘exprimer sur leurs attentes. Les voyageurs souhaitent un terrain plus facile d‘accès
pour rejoindre les écoles, ce qui permettrait aux enfants d ‘y aller à pied avec les
mamans et bien sûr des sanitaires qui n ‘existent toujours pas. L’aire de Coque Miette
n ‘est pas une aire officielle, c’est une « tolérance ».
L’aire va devoir être libérée pour que les travaux puissent commencer. Difficile pour
les  voyageurs  de  partir  car  ils  risquent  d’être  verbalisés  ailleurs.  Beaucoup  de
négociations seront nécessaires, une maman enceinte doit rester alitée, Moïse part en
dialyse, le taxi vient le chercher sur l’aire.
L’aire sera rétrécie, réduite à 14 places, ce qui deviendra problématique pour ceux qui
vivent de la solidarité : les femmes célibataires, les personnes âgées et handicapées,
les jeunes couples avec nourrisson. Pour que certains enfants puissent continuer leur
scolarité,  il  faut aller les chercher dès 8h 30 à Echiré,  les parents n‘ont pas les
moyens de les emmener à Benêt car l’essence est trop chère, les  camions sont en
panne…  Fabienne  ne  peut  accompagner  Merveille  au  collège  que  deux  matins  par
semaine (deux matinées de cours avec 3 intervenantes),  ce qui pénalise ceux qui sont
en primaire.

Le 25 octobre nous avons participé à une journée technique concernant les terrains 
familiaux locatifs en visio conférence; cette visio conférence était organisée par la 
FNASAT. Ce fut très intéressant . le message délivrée est qu’il faut un 
accompagnement très  suivi des familles pour coller vraiment aux besoins et pouvoir 
différencier les offres;les grosses communes qui ont le personnel technique suffisant
sont bien sûr favorisées ainsi que  celles qui possèdent une association de grande 
taille avec des salariés et de nombreux bénévoles  . Les lois changent en effet  
souvent il n ‘est pas possible pour les petites communes de se tenir informées de tous 
ces changements. 

Le 17 novembre  table ronde à Rézé : »habiter le territoire une histoire 
commune »Ruth , Fabienne et Guy  y vont.
Nous serons très bien accueillis par les organisateurs et reviendrons enrichis .La 
région nantaise est la deuxième place de France après Paris pour l’accueil des 
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voyageurs. En 2014 on estimait entre 4700 et 6500  le nombre de voyageurs accueillis
mais ce nombre était largement sous estimé car il ne prenait en compte que les 
voyageurs munis d’un carnet de circulation. Les associations nantaises ont donc une 
grande expérience  en terme d ‘accueil des voyageurs .
 
Le collectif Comité de réd’action gens du voyage, composé des Services régionaux 
itinérants, du Relais gens du voyage, des Forges médiation, de l’Association des gens 
du voyage 44 et Tissé métisse (coordination), a organisé, en partenariat avec le 
cinéma Saint-Paul, cette journée d’actions, d’échange et de conférence qui 
comprendra trois parties  et un film à 20h 

De 10 h à 12 h, William Acker, auteur de Où sont les gens du voyage, prix du livre 
d’écologie politique 2022, intervient autour d’une table ronde destinée aux 
professionnels et aux élus.  il est accompagné par Mickaël Guérin, sociologue nantais 
auteur de Travailler comme les Gadgé pour aborder les différents processus de 
discrimination, liés à l’habitat  cette journée nous permet de prendre des contacts et 
de glaner des informations précieuses

Julien Sellenet du Relais rappelle que les voyageurs ont, depuis toujours, participé à la
vie économique et sociale, en tant que saisonniers, marchands ambulants, à la vie 
culturelle également avec les premiers cinémas forains et les cirques.Ces voyageurs se
considèrent comme rézéens et souhaiteraient que la population en fasse de même

Un point a été fait sur les aires d’accueil  en région nantaise puis en France. Ils 
s’avèrent que la plupart sont soit  près des déchetteries   des autoroutes, des 
aéroports,  des voies de chemin de fer ou près des sites Seveso ; dans de trop 
nombreux  cas les  lieux cumulent plusieurs de ces situations. 

Dans  son  livre «Où sont les gens du voyage » William Acker fait un point sur toutes 
les aires d’accueil en France.

On peut constater une forte disparités suivant les départements.

On  en trouve 29 en Vendée 14 en Deux Sèvres et  que 3 dans les Alpes Maritimes .

Aix et Marseille ont été condamnés. Marseille va donc créer une aire pour  25 
places ,elle coûtera 6 millions d ‘euros sera placée sera placée sous un pont et près d 
‘une autoroute  et nécessitera de déboiser une zone protégée des calanques. Cette 
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aire permettra   enfin d’appliquer l’ expulsion l‘amende délictuelle ! . L’unique aire de 
Marseille

Certaines aires n’ont qu’un robinet pour 75 habitants  et une douche ouverte une 
heure en fin de matinée pendant la présence du gestionnaire.

Inutile de préciser que toutes ses conditions sont indignes d une vie digne dans le 
pays des Droits de l ‘homme .  Non, tous les êtres humains n ‘ont pas la même valeur,

 En  conclusions   plus on construit d ‘aires plus il en manque . Les voyageurs locaux et 
ceux du voyage ne sont pas perçus de la même manière . Les voyageurs comme le reste
de la population évoluent ils ne sont pas comme en 1950.

 La non présence de voyageurs sur certains territoires indique qu’ils savent qu’ils n ‘y 
seront pas accueillis et non pas que les besoins existent ; 

Wiliam Acker  a rappelé l histoire des voyageurs depuis les premières migrations et
souligné que même les jeunes voyageurs ne connaissent pas leur histoire et perdent le
langage romané,

 Habitat des gens du voyage

A ce sujet, on ne peut que constater que sur la CAN c’est le statu quo
pour ce qui  en est des projets habitat. Mais restons optimistes. Les
projets de terrains familiaux en réflexion sur l’agglo 2B semblent pour
leur part mener leur chemin…Une réalisation est annoncée pour 2024 à
Cerizay.
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III Projet 2023

1) Accompagnement scolaire

L’accompagnement scolaire 

Sur Benêt l’accompagnement scolaire se poursuit avec les enfants étant
soit sur l’aire de Croque Miettes et aussi à ceux sur la commune de saitn
Gelais (près de Niort) l
 
Nous sommes invités à des réunions sur l’habitat par l’agglo2B

Nous continuerons à agir en fonction des besoins dans  l’année.
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